
会 議 録 
 

会議名 令和３年度第２回東浦町文化財保護審議会 

開催日時 
令和４年２月10日（木） 

午後１時30分から15時 30分まで 

開催場所 東浦町郷土資料館 講座室 

出席者 

委員 
石原弘幸氏、河合美三男氏、福岡猛志氏、鈴木勝美氏、 

鬼頭秀明氏、田中央氏、高部淑子氏 

事務局 
庄子教育長、石川教育部長、淺田生涯学習課長、楠文化財

係長、戸澤主事 

欠席者 なし 

議題等 

１ 開会 

２ あいさつ 

３ 令和４年度の文化財保護事業について 

４ 天白遺跡ひろばの見学 

５ その他 

傍聴者の数 なし 

審議内容 

◆開会 

次第に従い会議を開会する。 

  

◆あいさつ 

 石原会長が新型コロナウイルスオミクロン株の感染拡大、郷蔵、緒川

城址、大樹寺の裏の一ノ門の老朽化、天白遺跡ひろばの開設と宅地化に

触れあいさつする。 

続いて教育長が着任のあいさつ、様々な文化財を子供たちに代々伝え

ていくことが大事とあいさつする。 

 

◆事務局 

会議の進行を会長にお願いする。 

 

◇会長 

次第に従い議事を進める。 

次第３「報告事項（１）令和４年度の文化財保護事業について」事務

局へ説明を求める。 

 

◆事務局 

 資料１に基づき、令和４年度に新規として行う事業を説明。緒川城址

保存修復調査について、緒川城の土塁に穴が開いたり崩れかけており、

今後保存や修復を考えるにあたって測量、地質調査などの現状調査を行

う。調査結果をもとに、次年度以降に保存について検討する。緒川村郷

蔵について、図面を作成する調査を行う。史跡散策コース設定と案内看

板設置について、天白遺跡ひろばと入海貝塚をめぐる散策コースを検討



中で、意見を伺いたい。 

 

◇会長 

 緒川城址保存修復調査について意見、質問を委員に求める。 

 

◇委員 

 地質調査のボーリング調査をやる趣旨は。 

 

◆事務局 

 地山削り出しなのか、盛土なのか、土の種類がわかることで今後の修

復計画の参考にしたい。 

 

◇委員 

 一般的な調査だけではなく、このような案件について調査経験のある

業者や指導していただく先生をよく考えた方がいい。 

 

◇委員 

調査した後に保存して残していくということでやるのか。 

 

◆事務局 

側面が雨風で少し侵食されているので緒川城址の価値・形を損なわな

い範囲で、手法は限られるがこれ以上崩れないような処置をしなければ

ならないと考えている。まずは調査を行う。 

 

◇会長 

続いて緒川村郷蔵調査について意見、質問を委員に求める。 

 

◇委員 

雨漏りの原因は、屋根の穴が開いているのか、瓦が傷んでいるのかと

いう差がある。穴の場合は塞げばいいが、瓦が傷んでいる場合は３分の

１残ればいいほう。そこの原因ははっきりしているのか。 

 

◆事務局 

屋根は外側から見て屋根の主棟（大棟）の瓦が崩れてきている。 

 

◇委員 

将来的に保存するという方向で考えられるか。 

 

◆事務局 

保存の方針がはっきりしていない。 

 

◇委員 

道路拡幅は、いつぐらいにやるのか。まだまだ先か。 

 

◆事務局 



実際何年までにやるという計画ではなく、東浦町内の様々な狭い道路

を順に広げていこうという中で、家を建て替える時に後退していただ

き、そこで出てきた道を最終的には繋げて広い道にするという計画であ

る。相当な期間がかかる計画である。地区の方からは、郷蔵のすぐ北側

の家がすでに後退して用地が確保されており、郷蔵が移動してその道路

が広くなると、コミュニティセンターに旧道から車が入りやすくなり使

い勝手がよくなる。まず、町のものだから町が率先してやったらどうか

という話がある。もともと郷蔵は村の財産だったと思うが、次第に所有

があいまいになり、土地自体が東浦町の土地だということで、土地の上

に建っているものも東浦町のものだろうということになっている。ただ

使っているのは地域の方たちで、町としては残していきたいのだが、い

ろいろ調べてもらい、おそらくずらしたときに壊れてしまうから難し

い。全部解体して建て直すと相当な費用がかかる。その後に郷蔵をどう

活用するのかという話もあり、それらを解決していかなければならな

い。このままにしておいても崩れてしまう可能性が高く、まず図面を作

ることからやっていこうと考えている。 

 

◇委員 

さしあたりこの場所で多少の修理をして残しておくというやり方もあ

ると思う。何年かは大事に守っていける。住民要望はいろいろあり難し

いと思うが。 

 

◇委員 

最初この会で見に行った時に場所がないという話はしていたと思う。

あの時点ではおそらくそこまでひどい状態ではなかったと思う。今日の

話はそのときにすでに全部でている話ではないか。曳く場所やお金がな

い。公費で直すならどうやって使うのかという議論もその時からでてい

る。数年それを放置してきたということを文化財担当としてきちんと考

えておかないといけないだろう。住民の方たちは移してほしい、これは

当然出てくることだと思うが、東浦として緒川という地区をどのように

とらえて、どのように歴史的に考え、どのようなかたちで東浦の町なり

緒川の地区の歴史を残し、伝えていこうとするのかということにもかか

わってくると思う。あの道の拡張が出てきた時点で、緒川の町の雰囲気

は全部なくなるが、それでいいのかということになる。文化財担当はそ

れにどうしたのかということが問われており、おそらく手遅れという気

がするが、そこを含めて多少の修理をしてもどうなのか。 

 

◇委員 

 郷蔵だけではなく、林屋旅館など、あの辺の景観がいつなくなるかわ

からない。 

 

◇委員 

いろいろな意見があるが、東浦町も景観計画があり、現在のところ明

徳寺川周辺、森岡のぶどう畑の景観、緒川の屋敷のまち並み、生路の郷

中のまち並みが景観計画の中で重点区域の候補地区になっている。それ



以外については東浦でも色をどうするのかということがある程度規定は

あるが、住民との折り合いの中で、最終的にどの地区をどれだけ残すか

ということはまだ検討中で、景観に対して教育委員会の担当と都市計画

の担当である程度早い時期に結論を出さないとあっという間になくなっ

てしまうと思う。 

 

◇会長 

続いて史跡散策コースについて意見、質問を委員に求める。 

 

◇委員 

 案内看板を作るのか。 

 

◆事務局 

コミュニティセンターの正面玄関横にある、撤去する予定だった看板

を活用しようと思っている。 

 

◇委員 

その看板に３つのコースをあげようと思っているのか。 

 

◆事務局 

今日決定するということではなく、素案として意見をお願いします。 

 

◇委員 

コース案が３つあるが、来年度これを設置したらこれで終わりという

事業なのか？東浦町として入海貝塚や天白遺跡ひろばがあるため北部地

区でというのはわかるが、南部地区は何もないという感じがする。これ

は必要に応じてこの先も継続的に考えていく事業なのか、とりあえず終

わりと考えているのか。今のプランでは散策コースの地図の案内ができ

て、他は文化財だからすでに個々に説明板はある。こういうコースでど

うかということを出すだけで、回ってくれるだろうか。ここをこのよう

に見ると、東浦のこんな一面が見れるというところまで説明しないと文

化財として大切にしてもらえないと思う。景観や寺院が大切なところだ

と住民が思わない限り残っていかない。物語性をつけて手を打たない

と、作ったからいいとなってしまう。どこの市町にも散策コースがある

が、その一部を歩いてもほとんど人を見ない。テーマ性を優先したコー

ス設定も考えられる。ＪＲの線路の内側ばかりになっているが、線路の

外側が海だった時代があり、それが新田になり今は住宅になっている。

堤防の跡や土木系の遺跡を見るなど、コースを設定するにあたりもう少

し考えた方がいい。 

 

◇委員 

観光協会やふるさとガイドにもいろいろなコース設定がある。森岡の

駅前では村木砦のコース設定を現在している。今回は天白遺跡ひろばが

できたので、ここをメインに来てもらおうという試みですね。 

 



◇委員 

道路の路面に記しているものもある。地元の人が日常的に行ってみよ

うということと、よそから来る人が回ることとは少し違う。例えば、眺

めることと歩くことをセットにして文化財を健康に役立てようというの

はいいことだと思う。 

 

◇委員 

魅力的なテーマ設定があると、時間の区切りはいいと思うがその中で

もテーマ設定があると行きやすい。この中に郷蔵を入れてアピールを

し、人々の関心を集めることが大事なので、認知度を高めようとしてい

くと何か動きが生まれる。 

 

◇委員 

緒川駅が出発か？コミュニティセンターが出発か？コミュニティセン

ターを駐車場として使ってもいいということか？ 

 

◆事務局 

コミュニティセンターが駐車場である。緒川駅に来た人もコミュニテ

ィセンターに１回行って、コミュニティセンターからスタートになる。 

 

◇委員 

集合場所、駐車場有りなど書いておくと、どこに行っても駐車場が問

題になってくるのでありがたい。 

 

◇委員 

駐車場の問題は今どこでもあり、村木砦の駐車場についても森岡の歯

医者に休診の日は使っていいということで協力いただいている。東浦町

の場合は観光バスで来ても駐車場がないことで問題になっている。 

 

◇委員 

住職がいる寺がコースになると、みんなが行くので、庭の中に入って

いくのがどうという話が生じるようになると思う。コースになるといつ

誰が行くかわからないので、事前に話をした方がよい。 

 

◇委員 

私たちもふるさとガイドで回るときは事前に連絡して、終わった後も

お礼状を出すようにしている。ただ単に来てトイレを借りるだけかとも

めたこともあり、配慮が必要と思う。 

 

◇会長 

議事を終了し、事務局に進行役を返す。 

 

◆事務局 

 資料２に基づき、天白遺跡ひろばの事業概要を説明。 

本日の会議日程をすべて終了した旨を告げ閉会とし、天白遺跡ひろば



の見学へ行く。 

備考 なし 

 


